

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR REDACTOR Y EDITOR

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

Año XIV

PUNTARENAS, COSTA RICA MARTES 28 DE DIBRE DE 1909

Nº 1729

Azúcar

DE FEDERICO APESTEGUI—LA MANSIÓN

De la nueva cosecha y muy buena clase, se vende en comisión en casa de MAN CHONG SING Y Co.—Precios sin competencia.

Puntarenas,—Costa Rica.

LINEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT CO

La United Fruit Company ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

VAPORES «Abangares», «Turrialba» y «Atenas»

De 5,000 toneladas cada uno harán viajes directos a New Orleans saliendo de Puerto Limón todos los Miércoles a 8: p. m.

VAPORES «Cartago», «Parismina» y «Heredia»

también de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así:

Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los Martes a las 9: 01 p. m.

Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, todos los Sábados a las 10: 00 a. m.

VAPORES «Limón», «San José» y «Esparta»

de 3,300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston.

Salen de Limón los domingos a medio día.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y a los señores Sasso y Pina, Agentes, S. José.

E. J. HITCHCOCK—Administrador

Geodoro Roiz

VENDE EN SU ALMACEN

PINTURAS, AGUARRAS, Aceites de Linaza y Secante inglés, Cacha, Whiskey, Cervezas de todas marcas, Schnapps, Anís del Mono, Champagne, Vinos de todas clases, franceses y españoles.—Hierro para techos, Alambre de púas, Clavos, galletas de todas y toda clase de conservas. 5 por ciento más bajo de otro.

T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Deposito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

Fibrocemento

Para Puntarenas y Guanacaste

La Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso de FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público.

Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Araya,

donde pueden pasar a verlo y saber precios,

Puntarenas, 18 de Dic. de 1908.

COLABORACION

THOMAS A. EDISON

Bienhechor de la Humanidad

POR ALLAN L. BENSON.

(Expresamente traducido del Munsey para El Pacifico).

A mi estimada Srta. Anita Rojas Holzsafeldt

(Continúa)

Por toda la ciudad corren líneas de tranvías, que van fuera donde la tierra es barata. Un cuarto de manzana ó media, puede obtenerse por cincuenta ó cien pesos. Procuraré reducir y mantener el costo de la casa en \$ 1200, y bajo ninguna circunstancia permitiré que pase de \$ 1500 y limitaré la ganancia del constructor á diez por ciento. El beneficio de esta invención irá para los pobres para quien se ideó, no para unos pocos contratistas.

“Yo no pienso construir yo mismo estas casas. Todo lo que haré será hacer el primer juego de moldes y demostrar que se pueden vaciar casas de cemento. Luego ajustaré con los contratistas para que usen los moldes que he hecho. Ahí, les echaré el guante. Si no se someten á un límite de diez por ciento en su ganancia, no pueden usar de mi invento.

Es probable que vaya á New York, interesaré á algunos de los capitanes de la industria, y les permitiré construir casas con la base de un cinco por ciento de utilidad. La construcción por este método requerirá los recursos de una corporación. Es cosa muy grande para un individuo solo. Un solo juego de moldes para una casa de veinticinco pies de ancho por cuarenta y cinco de largo, costará veinticinco mil pesos. Para trabajar con economía un empresario debiera tener cuatro juegos de moldes. Una cuadrilla de treinta y ocho hombres se necesita para levantar los moldes, vaciar una casa y prepararse para hacer la segunda. Cuatro días bastarán al cemento para secar. Con cuatro juegos de moldes, los hombres podrían trabajar de seguido ya apeando, ya armando, ya vaciando. Una cuadrilla equipada así podría hacer cuatro casas al mes.

Costo, ocho pesos al mes.

“Bien, qué significa esto para el pobre trabajador? Asumiendo el costo de la tierra, la casa, más la ganancia del constructor de cinco ó diez por ciento que monte todo á mil quinientos pesos, el interés sobre la inversión y los impuestos no subirían de cien pesos al año. Pero más de ocho pesos al mes. De modo que esta casa significa una economía en alquilar, y un gran adelanto en las condiciones de la vida. El trabajador, tendrá un bello hogar en los suburbios ó en el campo, por una suma menor que lo que hoy paga en los barrios bajos.”

El anuncio hace dos años de que Edison creía que podía hacer casas de cemento, trajo consigo dos clases de comentarios: uno de los trabajadores y otro de los constructores. Los trabajadores, por todo el mundo, le inundaron de cartas de apreciación y preguntas. De todos los países de Europa llegaban cartas. ¿Cuándo estarán listos los planos? ¿Qué eran los planos? Particularmente de Italia, donde hay muchas casas de cemento, las preguntas eran numerosas. Y de todos los Estados de la Unión han llegado cartas de particulares, de compañías, y asociaciones de préstamo y construcciones. Todas las cartas fueron contestadas. Una fórmula impresa decía todo lo que podía decir, diciendo en efecto:

“Estoy trabajando en la cosa. Creo que lograré mi objeto. Si lo logro, presentaré lo hecho ante el mundo entero.”

Esto en cuanto á los comentarios favorables. La otra especie provenía de los constructores, los que erigen los edificios que suben á las nubes en New York. No creían que podía vaciarse una casa de cemento.

¡Impracticable! ¡Era un sueño!

No puede hacerse

Díjese á Edison lo que algunos constructores de New York decían, pero la

no pareció irritarle. “Esos individuos, replicó él, no es de esperarse que puedan comprender como voy hacer esto”.

No tienen imaginación. Me hacen pensar en los sujetos que me decían que no había nada en el tranvía eléctrico. Después de haber trabajado en el trolley durante algún tiempo, gastando cuarenta y dos mil pesos oro en mis experimentos, y sustentado la idea de hacerlo comercialmente productivo, me presenté ante la Junta de Directores de la Compañía de Luz Eléctrica de Edison, de la que yo era un tenedor de grandes capitales, é hice esta proposición:

“Rembólsenme el dinero que he gastado y traspasaré á la Compañía todas mis patentes del trolley”

“Me acordaré de la reunión.—Se celebró en la esquina de las calles de Broad y Wall en New York, en los edificios donde se encuentran hoy las oficinas de J. P. Morgan & Co. Los directores eran algunos de los hombres más prominentes de New York. No había en la reunión más que un hombre que pensara conmigo que había algo en el trolley. Este era Henry Villard. El quería aceptar mi propuesta. Todos los demás dijeron que era un sueño y rechazaron mi propuesta. Spencer Trask, á propósito, era uno de ellos, y creo que hoy está haciendo más dinero de los ferrocarriles eléctricos, que ninguno otro hombre en el país.

Como usted comprende, no me molestó mucho que los hombres digan, que algo que yo estoy haciendo, no puede hacerse. Ya he oído antes eso, pero nunca puse atención, y ahora tampoco se las prestaré. A principios del año vaciaré una casa y en la próxima primavera muchas, por todo el mundo, estarán vaciando casas. Es más, la nueva clase de construcción irá lejos en concluir con el uso de la madera en los edificios. La madera hace gastar mucho, se quema fácilmente. Las pérdidas por incendio en este país montan como á trescientos millones de pesos oro, en cada año. Además la conclusión de las maderas está á la vista.

Sin embargo, Edison, el filósofo y economista declara que ni Edison el brujo, ni inventor alguno puede solucionar los problemas de los pobres, con solo darles buenas y baratas cosas, y perfeccionar la maquinaria automática.

“Yo confío, que todavía se inventará una máquina, dijo él, que reciba el género y los botones y produzca vestidos para hombres, sin que la mano humana haya dado una puntada ó vue to una costura. Pero qué bienes derivaría al pobre si el precio de la ropa permanece alto?

Un llamamiento á la Cooperación

“Lo que los pobres deben hacer—y esto deben hacerlo por sí mismo, porque los inventores no pueden ayudarles—es recortar las ganancias de los intermediarios.—Deben adoptar el de cooperación.—Mirad las grandes sociedades cooperativas de Inglaterra.—Mucho han avanzado allá.

Tomad, por ejemplo, el carbón.—Yo compré antracita en las minas, en grandes cantidades, á sesenta centavos la tonelada. No cuesta mucho más el carbón de buen tamaño para las estufas. El flete cuesta medio centavo por tonelada cada milla. Carbón para el hogar puede comprarse á seis pesos la tonelada ó á seis y medio pesos. No obstante los pobres compran su carbón por baldes, y pagan 20 pesos la tonelada. Y proporcionalmente, pagan altos precios por casi todo lo que compran.

Eso es porque están pagando altos precios á los mediadores. Que se junten y dejen de ocupar á los intermediarios.

Cuando necesitan su provisión de carbón para el invierno, que un gran número de ellos coadyuve cada uno contribuyendo, digamos con un peso por semana para un fondo común, y con este fondo pueden obtener su carbón barato. Entonces podrán comprar gran cantidad al precio más bajo, sin pagar más dinero cada semana que lo que ahora pagan. Casi todo lo demás que necesitan pueden comprarlo en igual forma.”

(Continuará)

F. J. Kurtze

EL PACIFICO

COLABORACION

Candidez ó mala fé

Se palpa una intensidad, se ve un prurito, hay un algo en *La Información* que trasparencia un plan, al cual ese diario ajusta sus actos, para desacreditar los móviles que persigue la Revolución que estalló en Bluefields en octubre último.

Apareció ayer no más, denigrando, y haciendo uso para tan innoble fin, de las palabras más ofensivas, á los patriotas nicaragüenses que hacen el sacrificio de su sangre y hasta de su vida, para derribar el régimen violento que el Gobierno de Zelaya ha sostenido en Nicaragua por espacio de 16 años. Régimen oprobioso que tantas lágrimas y luto ha llevado á nuestros hogares; que bajo él, tantas torturas han sufrido estóicamente nuestros hermanos; que ha obligado á millares de nicaragüenses á buscar fuera de sus lares tranquilidad, sosiego, aire y luz; y que otros millares, que por diferentes motivos no han podido salir de aquel infierno abreviado, han permanecido ocultos, á salto de mata, llevando una vida imposible, como la del cazador furtivo, para no caer en las garras de aquella fiera; que ha hecho hasta variar las costumbres de multitud de familias de la más alta posición social, por todos conceptos apreciabilísimas, las cuales, para no transitar por las calles, exponiéndose á los vejámenes de la soldadesca del Tirano ó á sus groceras burlas cuando menos, han construido subterráneos de casa á casa, para prestarse mutuo auxilio y fortalecerse en su común desgracia.

Años hace que esas familias, dignas de la más alta consideración para aquellos que sienten en su pecho el respeto por lo honorable y por lo honrado, no se las ve transitar por las calles de Granada, ni para cumplir con los deberes que la Religión impone á los fieles en sus Templos, porque su vida se desenvuelve dentro de sus hogares, sin comunicación con el mundo exterior. Familias á quienes distingue el orgullo del propio valer, que no transigen con lo canallesco, que dan la espalda á los pícaros, sin medir las consecuencias, que no se doblegan ante ninguna imposición, prefieren mil veces llevar esa vida monacal, á tener que respirar, afuera, el ambiente impuro que desciende de las mismas ceferas del Gobierno, y que á manera de avalancha invade las capas sociales, contaminando á su paso aquellas almas que no están suficientemente preparadas para evitar su contagio. Pueblo esencialmente cristiano, como pocos criado en el culto á Dios, se comprenderá cuánto no habrá sido el dolor de esas familias al verze privadas del cumplimiento con sus deberes de católicas en los Templos que su fervor religioso levantó con fausto á la Divinidad!

La Información excitó un día á los revolucionarios, pero sólo cuando vió su pujanza, para que depusieran las armas y entraran á colaborar con el Dr. Madriz en su patriótica labor, si patrióticos, dice, son los anhelos de aquellos. Hay candidez ó mala fé al hacer tan peregrina excitativa. ¿Pues no faltaba más, que los revolucionarios, sin condiciones previas por parte del agraciado, que satisficieran cumplidamente los nobles propósitos que los llevó á hacer armas contra el Despota, depusieran esas armas, y esperasen, como de sierva á señor, que el Dr. Madriz les diera

samente los llamase á colaborar con su Gobierno.

No. La Revolución está ahora más potente que nunca y, como antes lo hemos dicho, tiene en sus manos los destinos de Nicaragua. El Dr. Madriz está obligado por muchos motivos, á requerir de buena fé el contingente de la Revolución para llevar la paz á Nicaragua. Si ante el desastre en el cual para las fuerzas del Gobierno, era un deber, hoy constituye agrada obligación de su parte.

La Revolución tiene perfecto derecho á participar por igual, cuando menos en el Gobierno provisional, y este derecho no lo pide de recóndito. El Dr. Madriz está debidamente obligado á solicitar el concurso de la Revolución para sus gestiones pacificadoras, y la Revolución necesita estar en el Gobierno provisional para que se garantice eficazmente, con su intervención, la libre emisión del voto en las próximas y no tardadas elecciones para Presidente de la República.

El Dr. Madriz lo que es hoy se le debe á la Revolución. Si está en el Palacio de Managua es por la Revolución. Si la Revolución no viene el Dr. Madriz seguiría en Cartago desempeñando su papel de Jefe de la Corte de Justicia Centroamericana. Véase, pues, si nos son agrados los compromisos del Dr. Madriz para con la Revolución, que represento, hoy por hoy, las tres cuartas partes de Nicaragua y dentro de éstos, parte considerable del mismo partido liberal que rechaza al Dr. Madriz, como ya tendremos muy pronto ocasión de comprobarlo.

U. F.

Los Bodoques

Continuando la tarea, en nuestro número anterior interrumpida, de señalar los personajes nicaragüenses á quienes cierta prensa capitulina se ha empeñado en rodear de altisonantes epítetos sin tener más méritos que aparecer hoy día como satélites del astro Rey, y que pueden por lo tanto dar alguna luz de su luz prestada, vamos á señalar otros bodoques.

Leemos por ahí que hay en Managua un diputado llamado Enrique Cerda, hermano de un Salvador Cerda que ha muerto; éste días andaba por aquí. Parece que hay quien admira, á juzgar por la prensa, el carácter y sus declamaciones contra Zelaya, cuando Madriz legó á tomar posesión de la Presidencia. ¡Qué hombres! Ellos han acompañado á Zelaya en la formación de monopolios, han chupado y esquilado al pobre pueblo; y cuando ven que Zelaya se va, le tiran coques.

Por último, acabamos de leer lo que dicen de un notable jurisconsulto á quien se dice que ha nombrado para reemplazar á Madriz en la Corte de Cartago: Francisco Paniagua Prado, más conocido por Chico Pachote, notable únicamente por prestar su hermenéutica á los deseos del Dictador. Alguien dice de este jurisconsulto poeta, que era práctico en torcetas, cuartetas torpelas y burvelas.

Pero esos periodistas han sabido que el Dr. don Francisco Paniagua Prado viene á llenar la vacante del Dr. Madriz en la Corte de Cartago y ¡claro! ese debe ser un talento jurídico, una notabilidad y.....

Una sola cosa creemos que podría preguntarse á los fabricantes de notabilidades: ¿cuánto valen los anteojos que Uds. usan para mirar á los grandes hombres?

K. P. A.

Harinas de Centennial Mill Co.



Estas afamadas harinas, imitadas por el Sr. Eugenio Lamico, se venden en la Compañía de Agencias de Costa Rica Ltda.

Precio de la marca Paloma:

¢ 15-00 el bulto, aproximadamente de quintal y medio.

Descuentos importantes para cantidades de diez bultos arriba

BOTICA de Puntarenas

Propietario -- D. G. Ferreres --
Despacho del Dr. JULIO AGUILAR

HORAS DE CONSULTA:—Todas las del día y noche.
Gran rebaja en los precios

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario

Man Chong Sing y Cia.

Avisan á su numerosa clientela, que continuamente reciben abarrotes, géneros y mercaderías en general, que venden á precios reducidos.
Compran Pielés, Caucho y Cueros de res al mejor precio que se pague en plaza.

—Puntarenas—C. Rica—

AZUCAR

Federico Sobrado

La mejor, la más seca que hay en plaza, en sacos de papel que la preservan de la humedad. Se vende donde

MANUEL BURGOS

BAJOS DE FRANCISCO—LIZZINIO BERTOZZI (a) PEPINO

ROPA HECHA



ALMACEN DE

ROBERT HNOS.

Sastrería y Novedades

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante ó el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

LA BELIGERANCIA

De esta fecha en adelante me dedicaré á atender las órdenes para transportes de mercaderías de San José á Puntarenas ó vice-versa. Para ello cuento con una bien establecida Agencia en Orotina.

Los Comerciantes que quieran favorecerme con sus órdenes, pueden remitir sus fletes á mi consignación en ésta ú Orotina. Respondo del servicio. Puntualidad. Prontitud.

Esparza, Nov. de 1909

Moises G. Aguilar.

ASERRADERA A VAPOR

PEDRO CANALE y Cia.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compran y venden maderas de varias calidades. Tiene siempre completo surtido de tablas, tablancillos, cornizas y demás piezas de madera. Maderas propias para la construcción y ebanistería ANEXO. Descascaradora de arroz que beneficia á razón de un colón por cada quintal.—Venden afrocho de arroz que es el mejor alimento para caballos, vacas y demás animales, y que al mismo tiempo los refresca grandemente. Un colón por cada saco.—Aprovechen ganaderos y criadores.

DE OCASION.—Necesitan caoba larga y sana. Actualmente pagan precios muy buenos.

INFORMACION

Noticias de Nicaragua

Zelaya fué echado del país

El occidentalismo en acción.

No quería Zelaya dejar á Managua antes de arreglar convenientemente sus negocios particulares, pero el Dr. Baca exigió, para aceptar el Ministerio General, que Zelaya e Irías desocuparan el país: Madriz comunicó á Zelaya tal resolución y tuvo que emprender apresuradamente su viaje.

Se embarcó en Corinto en la mañana del viernes 24 con dirección á México. ¡Qué noche buena! ¡Cuántos recuerdos llevaría á su mente! Que le aproveche!

—Acompañaron á Zelaya, á más de su familia, el ex Ministro Gral. Sr. Irías, el ex Secretario de la Comandancia Gral. don Perfecto Hidalgo y el ex Inspector General del Ejército don Luis Cousin.

—Los leoneses, al tomar el Doctor Baca posesión del puesto de Ministro Gral., pusieron á disposición del Gobierno de Madriz sus servicios personales.

—El Gral. Anastasio J. Ortiz fué nombrado en lugar del General Nicasio Vásquez, Comandante en Jefe de las fuerzas que irán á Rama á reponer los copados por la revolución, habiendo partido ya tres mil soldados.

—Como la revolución no acepta á Madriz, el Gobierno de Estados Unidos le ha propuesto que para pacificar el país, deposite el mando en el Dr. Cárdenas.

—El Almirante Kimball, Jefe de la escuadra del Pacífico, debe haber llegado hoy á Managua á conferenciar con el Dr. Madriz.

—Castrillo, representante de la Revolución en Washington, aconsejó á ésta que no haga caso de Madriz, pues se trata de reconocer á Estrada.

—El Gral. Estrada rompe decididamente con todo aquel que no es decidido enemigo de cuanto tenga disposición á transigir con lo que tenga visos zelayistas.

—Las tropas avanzadas por la revolución, piden en Bluefields que las incorporen en sus fuerzas.

—Se están llevando á Bluefields los enfermos que Vásquez tenía en la montaña.

—Los costarricenses que pelean en las fuerzas de la Revolución se han distinguido por su valor y arrojo, sobresaliendo Guillermo Sáenz y Luis Ortiz.

—La Revolución ha pedido urgentemente médicos y dos cajas de cirugía para amputación. Hay en sus hospitales de sangre 250 heridos. Todo se enviará.

El viejo niño

—Rafael Chavarría, el enano de Pacaca, fué llevado ayer al hotel Gómez, y según él manifestó hoy en la Agencia Principal de Policía, "todo consistió en que acababa de llegar al puerto y que desconocía por completo los efectos del guaro de aquí, con los calores de aquí." Otros, los que vieron al propio Comandante de Policía dar la orden de arresto, opinan que la causa de ese procedimiento fué el deseo del señor Comandante, de corregir á la niñez; es decir, que tomó la falta de desarrollo por la falta de años.

Los que viajan

Por el último vapor de Panamá llegó á esta con el fin de fijar su residencia, el caballero don Francisco Alsdorff, padre de nuestros amigos Enrique y Rafael Alsdorff.

—También llegó en el mismo vapor el activo empresario don José María Veranes, primo hermano de nuestro amigo don Ricardo del propio apellido.

—Ayer llegaron de Esparta, en tren expreso, nuestro Diputado don Agustín Guido, su estimable esposa doña Tomasita y sus dignos hijos la culta Clemencita, Gilberto y Juan. Todos, excepto el último, partieron enseguida de temporada á su hacienda «Las Mesas».

—Hoy regresaron de la capital, el Gobernador don Nicolás Lizano O., su hijo Manuel y las muy estimables señoritas, Claudia Matamoros y Graciela Lizano sobrina é hija respectivamente.

Va para todos nuestro afectuoso saludo.

Al negocio

Vendo dos casas acabadas de construir de 14 varas, frente á la plaza nueva de las playitas. También vendo otra casa que tengo en Bebedero, propia para comercio.

Salvador Arauz.

Dos reuniones

La Municipalidad de este puerto tendrá esta noche sesión extraordinaria, con el objeto principal de terminar con la Compañía de la Luz Eléctrica, el contrato para el alumbrado público de Miramar. Don Eladio Monge ha llegado aquí en representación de la Compañía y es probable que se llegará á un acuerdo definitivo.

—También tendrá reunión esta noche la Comisión de Fiestas Cívicas para dar toque último á los preparativos. Creemos que con excepción del programa todo está listo y; y que las fiestas van á resultar, como es costumbre decir, á pedir de boca.

COMUNICADO

UN CASO RARO

Sabemos que don Leonidas Poveda establecerá muy pronto un juicio contra el Licenciado don Octavio Moya, por cobro excesivo de honorarios en una escritura de sociedad mercantil que le hizo; el Sr. Poveda se quejó oportunamente á la Corte Suprema de Justicia del proceder del Licdo. Moya, y la Corte, en resolución publicada en el Boletín Judicial del 24 de este mes, declaró que el señor Poveda podía usar de su derecho, como lo hará según sabemos, en LA VIA Y FORMA CORRESPONDIENTES.

El amigo Poveda solo desea sentar un precedente, para procurar que ciertos Notarios se ciñan en lo sucesivo al respectivo A. N. de Notariado.

SANCION.

CAMPO NEUTRAL

Los trabajadores

en el silencio

Hay en Puntarenas una casa en donde se reúnen ciertos individuos en determinadas épocas del año, á laborar en silencio. Es allí donde se fraguan calumnias, se inventan chismes, se propalan noticias falsas, se mal informan unas con otras personas, con deliberado objeto, se descuartizan reputaciones bien sentadas, de uno ú otro sexo, de una ú otra edad, y, en fin, se forjan todos los males imaginables.

Oh! benévolo lector! Si mañana vuestro mejor amigo, el compañero de la infancia, os rehusa el saludo, evita vuestro encuentro, os hace gestos de desagrado y os vuelve las espaldas, sin que conozcais el motivo, atribuidlo á los trabajadores en el silencio. Ellos y nadie más que ellos, han procurado el rompimiento de vuestra amistad, porque esa desunión les aprovecha para ulteriores resultados.

Tienen miedo á la luz, y como los

murciélagos buscan las sombras en donde poder dañar sin ser vistos.

Retrógrados consumados, ponen valladares á los empujes del progreso. Por eso Puntarenas ha permanecido estacionaria mucho tiempo, y si algún adelanto tenemos, no se debe, por cierto, á esos obreros de la sombras.

En política se mezclan únicamente por el *bitute* ó por el amor á las cosas personales, ó por ambas cosas, y pretenden formar los cuer-

pos electorales con individuos á quienes se puede dominar fácilmente, aunque para ello abusen de la confianza que les depositan los jefes de partido, á quienes tratan de engañar. —Siempre pertenecen al bando triunfante, del que se nombran los *leaders*.

Si algún puntarenense ó costarricense honrado emite con entereza una opinión y en ella frustra planes de los trabajadores en el silencio ó por lo menos, da á conocer la

Aviso

Se necesitan peones de pico y pala en las Minas del Monte del Aguacate y plantel de Machuca. Se da preferencia á naturales del país. Clima excelente, muy buena agua y cómodos é higiénicos campamentos. Jornal C. 1.50. Entenderse con los capataces en dichos lugares.

AL SIGLO NUEVO

En San José — Puntarenas

ALMACÉN DE ABARROTES Y GÉNEROS

Tienda de Novedades y Géneros de todas clases. Para las fiestas, gran surtido de zarzas y gasas francesas acabadas de recibir. — Para diario, zarzas y gasas á 15, 20 y 25 centavos vara; gran variedad. — Casimires, gran surtido.

Cortes para pantalón de Casimir desde C. 2.50

Pañolones y Chales baratísimos. — Sillas y Mecedoras de Viena y Americanas.

Por A. Herrero y C. — M. LOSILLA

La Istmeña

Ofrece á precios de situación

Alambre para cerca, de tres tamaños. Arroz carolina. Velas Belmont Whisky. Hamonia grande. Garrafas grandes. Camas de hierro. Cajas Marvinis. Jamones ferris. Queso patagrás. Manteca chicharrón, y artículos para la marinería, y sal del país. Compro perlas, pieles cueros, caucho y objetos de indígenas

SALVADOR ARAUZ

Compro

Pieles, Cueros, Caucho, Concha perla y Perlas en cualquier cantidad, por grande que sea;

PAGO LOS MEJORES PRECIOS

También compro maderas de Cedro, caoba y cocobolo.

SERAFIN SARAVIA

Puntarenas, Dic. de 1909.



Gabinete Dental Eléctrico

Del Dr. MIGUEL H. FULTON

CIRUJANO DENTISTA

Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 ½ a. m. y de 1 á 5 p. m.

En la casa de don Serafin Saravia Calle del Comercio.

Whiskey

—DAVE COPPERFIELD—

ó pida Ud. Whiskey Veranes

Unico Agente en Costa Rica: RICARDO GONZÁLEZ VERANES.

—BOTICA DE PUNTARENAS—

público, lo que ellos pretenden, desatan sobre quien tal hace, su olímpica cólera; ponen en juego sus malas influencias y le crean una mala atmósfera á quien se ha atrevido á señarlos con el índice.

Dueños absolutos de la localidad, según se cree, ofrecen los destinos públicos á sus prosélitos, aunque para cumplir las promesas, se tengan que humillar á los que mandan, y de este modo se les otiga y atiende.

Saben que para llegar á las alturas sólo hay dos caminos: el que emprenden las águilas, ó el que siguen los reptiles y ellos, incapaces de ascender por el primero, porque sus cerebros anémicos no se lo permiten, prefieren la segunda ruta, y así logran á veces subir.

En el pecho de los trabajadores en el silencio, habitan en terrible amancebamiento el odio y la envidia, engendrados de la infamia y la malicia.

Cuando un acontecimiento grave amenaza la existencia de los sinietros trabajadores, aturden y cansan con telegramas y cartas á personas de verdadera importancia, que residen en la capital, y ya con lágrimas de Magdalena atrepentida, va con humillaciones vergonzosas, y siempre mediante inexactitudes y enredos, logran interesar en su favor á los que desconocen las intrigas.

El círculo de los trabajadores en el silencio es reducido. Sus miembros se codean en la sociedad con gente honrada, pero son conocidos: si á su jefe se le registra la parte inferior de la pechera de la camisa, se encontrarán las iniciales M. H. C., cuya significación es: **Males Haré Constantemente**

(Continuará)

CLARO DE SOL.

REMITIDO

ROBO

Quién pudiera creer que en éste mi pueblo haya tanto caballero de industria pundonoroso! También de esos que se les puede llamar rateros, porque el 22 en la noche se introdujeron á mi tienda de ropa,

abriendo la puerta con ganzú y sacando de dicha tienda todo lo que les gustó y quisieron; y la policía que hay aquí, que no baja de seis policiales, no es suficiente para cuidar este pueblo, que es de una cuarta de grande?

Opino que el Gobierno no debiera seguir gastando en policías que no cuidan, porque lo que gasta es en utilidad, ó en su defecto, dar órdenes á la autoridad política que se vigilen los cacos mucho, para que no se repitan los robos que tanto perjudican al hombre que trabaja.

Hasta la vez no hay un solo dato de quienes ó quién pudiera ser el autor del robo.

Andrés Bonilla

Sta. Cruz 24 de Dic. de 1909

CONDOLENCIA

Falleció en Jamaica, el 28 de noviembre último, á la edad de 91 años, la respetable y bondadosa señora doña Susana Jennings Thomas, madre de nuestro estimado amigo don Teófilo A. Thomas, aquí residente.

¡Bienaventurados los de limpio corazón, porque ellos verán á Dios!

Enviamos al digno y cariñoso hijo, don Teófilo, nuestras condolencias muy sinceras.

Unos amigos.

Mina Tres Amigos, 24 Dic. 1909

ORDEN DE POLICIA

Con motivo de estar próximo el año nuevo y las Fiestas Cívicas de esta ciudad, á los propietarios de casas en ésta se les previene: que á partir de esta fecha al 15 del entrante enero, deben proceder al aseo del frente de sus casas, pintándolas ó encalándolas, así como á la reparación de las aceras, bajo las penas de Ley á los que no obedezcan.

Agencia Principal de Policía.

Pants., 28 de Dic. de 1909.

EL INTERNACIONAL

A este acreditado establecimiento, único de primera clase en este puerto, se le han introducido importantes mejoras. Para mayor comodidad de su numerosa clientela acaba de arreglar y amueblar.—como anexo,— la casa de altos que ocupó anteriormente el extinguido Hotel Español; dicha casa está situada frente al Parque Victoria, cerca del estero, lugar bastante fresco y pintoresco. Los amigos de refanbar en nuestro bello puerto del Pacífico, encontrarán amplias y bien ventiladas habitaciones y departamentos para familia, con todo el confort, con alimentos ó sin ellos á precios módicos. Bien provista Cantina, Refresquería y Tostelería. Los encargos para Banquetes, Matrimonios, Bautizos, etc., etc., serán atendidos con prontitud y esmero por el propietario

FERNANDO MAGRI

NOTA: Por tener que atender otro negocio, se vende este Hotel. Entenderse con el Propietario.



La Ciudad de Londres

A. ASCH & BROS
SAN JOSÉ

con sucursales en Limón, Cartago
Esparta y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y al Mercado)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos

al que quiere comer bien que asista á esta casa

D. COLOM

EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapatería y el tan conocido calzado de Berthau, por mayor y al menudeo. De los primeros enviamos muestras por correo. Compramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Enero de 1910.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntnas.	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Lunes 3	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	Jueves 12	2 a. m.	6 a. m.	12 m.	6 p. m.	Viernes 7	4 a. m.	8 a. m.	12 m.	3 p. m.
Sábado 8	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.	Miér. 6	7 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	11 p. m.	Id 21	4 a. m.	8 a. m.	12 m.	3 p. m.
Martes 11	5 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.	Jueves 27	1 a. m.	5 a. m.	11 a. m.	5 p. m.					
Domingo 16	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	" 20	8 a. m.	12 m.	6 p. m.	12 m.					
Martes 18	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Sábado 22	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.										
Martes 25	6 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	12 m.										
Sábado 28	7 p. m.	11 p. m.	6 p. m.	1 a. m.										
Lunes 31	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.
- LÉASE:—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

ATENCIÓN:—Se replica á los pasajeros que no crezcan acor á los empleados de á bordo.

El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50-100.

TARIFA de fletes y pasajes

Pasajeros de 1º á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	Cl. 3.00
Id. 2º á id. id. id.	2.00
Id. 1º á Manzanillo	2.30
Id. de 2º á id.	1.00

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	050
Por quintal de carga á Manzanillo, Bebedero y Jesús Cl.	040
id garrafon lleno (15 litros á id id)	050
id cada pié cúbico	025
id una montura	025
id un cuero de res	025